

LA CRISIS

Ayer nos decía nuestro corresponsal en Madrid, frase más ó frase menos: «Asegúrese que la crisis tendrá mayor alcance del que se le concedió en un principio; hay quien afirma que se piensa en la constitución de un nuevo Gabinete sobre la base de algunos elementos que componen el actual.»

No pasa de rumor esta noticia: pero aún como tal rumor, adquiere una gran verosimilitud en los actuales momentos porque es la solución forzosa que muchos habían previsto y anunciado antes de hoy.

No fuimos nosotros, aún sujetos á la deficiente información de un modesto diario provinciano, de los últimos en prever lo que hoy sucede; y esto nos consuela, ante todo y sobre todo, porque es una demostración palmaria, evidéntisima, de que aún, pese á los sarcasmos de la vida, queda lógica en el mundo.

¿Hay algo más lógico, en efecto, que el fracaso del Sr. Primo de Rivera? Discúlpese como se quiera, invéntense todas las justificaciones humanamente posibles, el Ministro de la Guerra, ha fracasado en su gestión ministerial. No analicemos su obra íntima, su labor personal, aquella labor que es materia de juicio, de apreciación de historia: no nos metemos en averiguar propósitos, ni en analizar orientaciones, ni en descubrir y criticar planes. Primo de Rivera, patriota, gran patriota si se quiere, como militar, ha fracasado como ministro; esto es lo que nos importa, lo único que nos interesa, lo que como hecho innegable se ofrece á la acción fiscalizadora del periódico. Primo de Rivera se distanció de un gran movimiento desorrollado en sus días de gobernante, sufrió la oposición de sus propios compañeros de Gabinete; toleró resignado los obstáculos con que un día y otro día hubo de tropezar en su gestión ministerial, y llegó un momento—él mismo lo dijo—en que la dimisión se imponía, y la dimisión surgió.

Ahora bien; esta dimisión ¿será una ligera nuevecilla para el Gobierno del Sr. Maura ó traerá consigo la tempestad que muchos suponen? No caben divagaciones; la situación no admite dudas; la actitud del Sr. Primo de Rivera, adoptada en las especiales circunstancias por que el Gobierno atraviesa, pone en grave aprieto al Sr. Maura. Cómo sabrá salir de él, la forma en que el excelso D. Antonio resuelva el conflicto, ya no lo vemos tan claro, aunque desde luego nos inclinamos á dar por buena la solución que el telégrafo nos anunció ayer con su expresivo laconismo.

Lo único sensible de todo ello, ó mejor dicho lo más sensible, es que el Sr. Maura piense en una reorganización del Gabinete bajo la base de ciertos elementos. Descontemos de ellos al Sr. Besada, hombre cuyo acierto no comentaremos, pero cuyas iniciativas nos congratulamos en reconocer. Y dando por descontado ese factor principalísimo de la obra ministerial ¿qué queda capaz de inspirar confianza aún dentro de una reorganización escrupulosamente estudiada?

LA PRENSA

Los debates de estos últimos días y otros sucesos que parecen querer suscribirse al Parlamento han creado al Gobierno, y especialmente al Sr. Maura, una situación política extraña, difícil y de gran quebranto.

De poco ó de nada servirán las habilidades, las argucias, los desplanes y demás repertorio de orador extraordinario, que posee en grado sumo: es imposible disimular la situación; será muy difícil sustraerla al conocimiento y discusión de las Cámaras, y casi imposible evitar los efectos.

El Presidente del Consejo sostuvo en 1902, frente á un Gobierno liberal, un cri-

terio que, aplicado á sus compañeros de Gobierno, los incapacita moralmente, é incapacita igualmente al propio primer ministro; las frases gallardas podrán arrancar el aplauso de la mayoría, pero no salen del recinto del Congreso, y ante la frase del Sr. Maura «Nosotros somos nosotros», la gente dice esta otra: «Los hechos son los hechos», y éstos nadie ha podido destruirlos.

Podrán los empeños del Sr. Maura aplazar la crisis; podrá evitar quizá que tenga los desenvolvimientos lógicos y naturales; podrá aplicar á estas cosas el sistema de los aplazamientos, que viene aplicando al pleito de la hoja de lata: lo que no podrá evitar es el daño causado y galvanizar esta situación política, que ha quedado hondamente quebrantada ante la opinión.

El subsecretario del Ministerio de la Guerra, general Montes Sierra, conferenció durante veinte minutos en el Senado con el Sr. Maura; y, al terminar esta entrevista, dijo que versó sobre la firma que ha de someterse á S. M.

Se ha considerado que esta conferencia no ha sido ajena á la crisis planteada por el señor marqués de Estella; y de una manera casi oficial sabemos que aún no había llegado á Madrid la dimisión escrita del Sr. Ministro de la Guerra.

Se recordaba que, al marcharse de Madrid el general marqués de Estella; reiteradamente le rogó el Sr. Maura en la estación que continuara en su puesto, y que el Ministro dimisionario de la Guerra insistió en que su estado de salud no se lo consentía.

Como la dimisión es un hecho, aunque por escrito no haya llegado todavía á las esferas oficiales, se aseguraba que motivaría una alta combinación militar, en esta forma: Al Ministerio de la Guerra el general Linares; á la Capitanía general de Cataluña, el señor conde del Serrallo, y á la jefatura de la Casa militar de S. M., el general D. Vicente Martitegui.

DIMES Y DIRETES

La *Idea Moderna* contemplándose de crépita, se permite—licencias de todos los viejos—hablar de nuestra juventud, tratando de moderar excesos que pone en nuestra fantasía.

Y habla así, para rectificar, en parte, la noticia, que hace días publicamos, referente á la colocación de una marquesina en los andenes de la estación ferroviaria de esta ciudad; la cual marquesina, y á creer lo que *La Idea* dice, no es, por lo visto, más que para un muelle que se construirá á continuación del de pequeña velocidad.

Fácil cosa es incurrir en errores de información, sobre todo cuando las fuentes de donde proceden las noticias, se juzgan limpias, ó cuando no hay motivos para desconfiar de la seriedad de las personas que las facilitan.

La misma *Idea* publicó ha pocos días, que el ingeniero del Estado Sr. Murúa, era uno de los candidatos—y de los que más probabilidades reunían—á la plaza de Director de Caminos provinciales; cuando la Diputación provincial no ha anunciado todavía la vacante.

Fácil cosa son estos errores, repetimos.

No ya tanto lo son otros, con los cuales, se evidencia como á pesar de los años, de la experiencia larga, siguen lo mismo que en su más tierna infancia, muchos viejos.

Véase sino otro ejemplo de *La Idea*: «En una de las últimas reuniones celebradas por la Comisión provincial, se dió por enterada la Corporación de un decreto autorizando al Ministro de la Gobernación para aplazar las elecciones de diputados provinciales...»

Esto no es producto de la fantasía; hay que reconocerlo. Es algo muy envidiado por los que desean vivir sin pena ni gloria, vida muy recomendable cuando se llega á ciertas edades.

Gobierno civil

Se remitirán al Excmo. Sr. Ministro de la Gobernación los recursos de alzada interpuestos por los Ayuntamientos de Pol y Quiroga, contra el repartimiento de contingente provincial hecho por la Diputación para el presente año.

—Por el Sr. Gobernador civil de la provincia se convocó á la Diputación provincial para el día 16 del corriente, á fin de tratar en sesión extraordinaria, la cesión al ramo de Guerra del edificio de las Mercedes.

—Por el Gobierno civil se interesó del Sr. Delegado de Hacienda nota detallada de las cantidades ingresadas en aquella Delegación desde que se aplica la tarifa Sanitaria y el importe del 25 por 100 que pertenece al Estado.

—Al Alcalde de Lánara se le remitió á informe una instancia suscrita por don Pedro González López, Licenciado en Medicina y vecino de aquel término.

—Se autorizó á D. Liborio Revilla, para remitir á Sarria una partida de explosivos consignada á D. José A. Gayoso.

—Al Alcalde de Cervantes se le trasladó un acuerdo de la Comisión mixta para que haga efectiva una multa que le ha sido impuesta.

MADRID

CARTA TELEGRÁFICA

Madrid 1.º-14-25.

El Sr. Maura es el obstinado de siempre, y, hay que reconocerlo, sigue saliéndose con la suya.

La crisis se planteó; no había otro remedio que plantearlo. Era una impedimento terrible la que arrastraba, desde hace tiempo, el general Primo de Rivera, malquisto de muchos elementos del Ejército y de otros, que miran con atención preferente á los problemas militares.

Y la crisis se resolvió, es decir, dimitió el Sr. Primo de Rivera, se aceptó la dimisión y se nombró, para sustituirlo, al general Linares, que jurará esta tarde.

A esto quedó reducida la solución. Por eso comienzo diciendo á ustedes que Maura es hoy el obstinado de siempre.

Había razones más que poderosas para que con el Sr. Primo, se fueran á sus casas, cuando menos, otros dos señores consejeros. Todo el mundo las conoce; todo el mundo dice, muchos ministeriales lo pregonan, que la continuación de Allende-salazar y de Rodríguez San Pedro en el Gobierno, á pesar de los cargos abrumadores lanzados contra ellos con motivo del debate de la hoja de lata, es un caso de desamparación, como se han registrado pocos en la historia de nuestra política, apesar de haberlos edificantes en alto grado y en gran número.

Pero el Sr. Maura se empeña en que continúen y continuarán. El Rey que vino hoy para presidir el Consejo en que se solucionó la sustitución del ministro de la Guerra, marchó otra vez á Sevilla, y fuera de esa sustitución, todo quedó como estaba.

Los agoreros políticos que ayer y anteayer vaticinaban sucesos más trascendentales, que llegaban hasta predecir un inmediato cambio de situación, confiáanse hoy descalificados.

¿Y quién se atreverá á augurar en lo sucesivo?

Los pocos que no creen en que Maura comparta su imperio con los dioses, dicen todavía que la crisis no se ha resuelto; que no se hizo más que zurcir un roto, evitando un girón que despedazase por completo la prenda; pero, esta, vá tan gastada que no consiente remiendos.

Más ello es que se los van echando. UN UGIER DEL CONGRESO.

Nuestros corresponsales

DESDE BECERREÁ

Los carnavales

Los de este año se celebraron con mucha animación, habiendo contribuido á ello los bailes del domingo y del martes.

A este último, que se celebró en los Salones particulares del Juzgado, concurren las Sras. de Ferreiro, P. Castriellón, Soto, Blas, Rodríguez, Pereda, Fernández, y Gómez, y las Sras. de Montes, Fernández, Valcarce, Cela, F. Poy, Soto, Ferreiro, Blas, Sojo, Reimondez, Santos, Rodríguez Pérez, López, Rodríguez, Gómez Ferreiro, Pereda, Fernández y otras, llamando justamente la atención por su extraordinaria belleza y elegancia.

La nieve

Después de haber pasado varios días gozando de la agradable temperatura que representan los quince grados á la sombra, estamos de nuevo bajo los rigores del tiempo frío, hasta el punto de que haya vuelto á nevar.

La iglesia

Dícese que pronto continuarán las obras de construcción del templo parroquial de esta villa, merced á las gestiones del Sr. Goicoechea.

Lo celebráramos.

El corresponsal.

UNA PENA DE MUERTE

El asesinato de "Fuentes"

Ayer vióse en nuestra Audiencia provincial la causa seguida en el Juzgado de instrucción de Mondoñedo, por asesinato, contra José Pérez García (a) *Pepe Padín*.

El hecho es relativamente reciente, y creemos que nuestros lectores lo recordarán.

José Antonio García Freire, (a) *Fuen-*

tes, tipo popular en Mondoñedo, zapatero de oficio, hallábase durmiendo en las escaleras del portal de la casa-telégrafo, cuando le sorprendió *Padín*, que por lo visto tenía con él antiguos resentimientos, sufriendole una terrible puñalada en el cuello que le privó casi instantáneamente de la vida.

Instruidas las oportunas diligencias, supóse que *Padín* era el autor del crimen, lográndose que el mismo lo confesara en la declaración prestada ante aquel Juzgado.

El hecho tuvo lugar el día 6 de Agosto del año último.

En el juicio oral, celebrado ayer, el Ministerio público, representado por el teniente fiscal, modificó sus conclusiones provinciales apreciando en la ejecución del hecho las circunstancias agravantes de alevosía y nocturnidad.

La defensa, en un breve discurso, tanto de demostrar que los hechos ejecutados por el procesado constituían simplemente el delito del homicidio; sin circunstancias modificativas de la responsabilidad criminal.

Hecho el resumen por el Sr. Presidente y leídas por el mismo las preguntas cometidas á la deliberación éste dictó veredicto de culpabilidad, en un todo conforme con la acusación.

La sala, en virtud de este veredicto, dictó sentencia, condenó al procesado á la pena de muerte en garrote accesorias y costas.

Parece que el procesado no se dió cuenta, en el momento de serle leída la sentencia, de la enormidad del castigo. Tal hace suponer la impasibilidad con que recibió la lectura de dicho leido.

Alhajas robadas

Los amigos de la baronesa

La policía de Niza realiza activas y discretas pesquisas para encontrar al autor ó autores de un robo, ocurrido en casa de la baronesa de Zuglen de Nyevelf.

La baronesa, que pertenece á la alta aristocracia francesa y se halla pasando en Niza una temporada, dió un almuerzo, al que asistió lo más selecto de la colonia cosmopolita, congregada allí por la *Saison*.

La comida estuvo muy animada, y durante ella los aristocráticos amigos de la baronesa se condujeron con la natural corrección.

Por la noche, cuando la mayoría de los invitados hubo abandonado la casa, la baronesa, que siguiendo la moda, hoy muy generalizada, gusta de fumar cigarrillos, buscó una libreta de bolsillo de oro, no encontrándola, con la natural extrañeza.

Sorprendida la baronesa, hizo practicar un minucioso registro á sus criados, que, si bien no encontraron la boquilla perdida, bien pudieron comprobar la falta de valiosas joyas, pertenecientes á la baronesa.

Inmediatamente ésta dió cuenta á la policía, manifestando que no sospecha de la servidumbre, y que indudablemente el autor del robo debe encontrarse, por extraño que parezca, entre los aristócratas invitados á la comida.

La policía trabaja, y por la alta posición que ocupan los individuos de quienes sospecha, realiza sus pesquisas con la mayor reserva.

Allende las fronteras

TURQUIA

Un navío de Túnez, procedente de Malta, que ha entrado en Constantinopla, con documentación falsa pretendiendo venir de un puerto neutral, ha sido secuestrado con su cargamento de artículos coloniales. Un inglés está leido en Constantinopla antes de la guerra y que ha querido establecerse de nuevo, ven á bordo. Ha recibido orden del Gobierno de salir inmediatamente de la capital y del territorio otomano. Estos actos de rigor, cuando la ciudad de Constantinopla se encuentra á merced de las facciones y presa de movimientos sediciosos que absorben toda la atención del Gobierno, han producido enorme sensación.

El Sobrecargo de dicho buque es italiano y desde su llegada á fué encarcelado en la prisión del palacio de Francia.

LONDRES

El Tribunal de Casación falló en un pleito que venía siendo sostenido por varias familias desde hace un siglo.

Era discutida en él la propiedad y posesión de veintitrés títulos de nobleza.

Los títulos son uno de Príncipe, uno de marqués, tres de conde y diez y ocho de barón.

Ha ganado el pleito la familia *Boldassore Carracciolo* de Nápoles.

AUSTRIA

Transmiten desde Berlín á *Le Temps* un despacho en que se asegura que el Gobierno austriaco está dispuesto á reanudar las negociaciones con el Gobierno serbio, á condición de que éste se limite exclusivamente á buscar compensaciones económicas ceschando en absoluto todo propósito de lograr una compensación territorial.

Dúdase que da á la excitación del pueblo serbio que á su Gobierno reanudar las negociaciones con Austria en las expresadas condiciones.

LA CUESTIÓN GANADERA

¡Alerta, labradores!

Como demostración evidente de lo que nuestras gentes de campo piensan acerca del *trust* ganadero, recientemente constituido en nuestra provincia, reproducimos á continuación lo que acerca de esta cuestión escriben dos apreciables colegas, y que retrata fielmente el general sentir y pensar de Galicia frente al problema que ese sindicato ganadero vino á plantear.

He aquí lo que dice *La Defensa*: «Secundando la campaña emprendida por la prensa lucense—especialmente por EL PROGRESO—dimos en nuestro último número la voz de alerta á los labradores de este distrito, para que se aprestasen á defenderse del repugnante *trust*, organizado en contra suya por los exportadores de ganado.»

Íntima satisfacción producénos ver que el grito de protesta lanzado con total unanimidad por la prensa, no fué estéril; y que, cundiendo la alarma, la clase labradora percatada del gravísimo peligro que le amaga, preparáse con actividad y energía á la lucha defensiva, auxiliada por todas las otras clases sociales también indirectamente no menos amenazadas en sus intereses. Y ello nos anima á insistir en esta cuestión, que por todos se estima como integrante del bienestar provincial.

Expusimos ya cual era el propósito de los exportadores (obtener el ganado á bajo precio); cual su plan para conseguirlo, (acuerdo con los abastecedores de los grandes mercados, para que no admitan otras reses que las suministradas por el *trust*); y, aunque solo esbozados, indicamos los medios para desbaratar tales proyectos.

¿Cuáles, dijimos, eran esos medios? Como medida provisional á poner inmediatamente en práctica, nada que iguale la eficacia de la resistencia del labrador á vender reses á los del *trust*.

Tienen estos el compromiso de surtir los mercados de las grandes poblaciones, á cambio de la seguridad de que en ellos no se admitirá por los abastecedores tas blajeros, otras reses que las procedente; de la sociedad exportadora. Pues bien, niéguese el labrador durante un plazo prudencial á contratar con los exportadores asociados, y no pudiendo éstos cumplir sus compromisos, ó se rendirán desde luego pidiendo el ganado á un precio justo; ó resistirán algún tiempo, (creemos será poco) pero acabando por ceder ante las pérdidas considerables que experimentarán; ó si resistiesen plazo relativamente largo, será este también el suficiente para que el labrador pueda abandonar el medio provisional de resistencia y poner en práctica otro definitivo y beneficioso.

¿Qué otro acaso nará perjuicios al labrador? Quizá alguno, pero no grande, y nunca comparable con las pérdidas que sufrirá el *trust*, y perjuicios que serán reparados luego con un mayor lucro. Cada labrador, por sí, poco puede resistir su hacienda con no vender los terneros que tenga durante uno ó dos meses; en cambio una empresa industrial, con crecido capital—como lo es la de exportadores—paralizada durante el mismo lapso de tiempo, se quebrantará en extremo ya por pérdida de intereses, ya por la de los mercados que surta, pues fácilmente se comprende que los tabajeros de esos centros de consumo, acudirán á quienes les abastezca sin dificultades y normalmente.

Es urgente, pues, poner desde luego en práctica esta resistencia. A un acto lícito, aunque injusto porque perjudica los intereses generales, cual es el que el *trust* proyecta y ya practica, es preciso responder con otro acto igualmente lícito y á más de alta justicia y suma conveniencia, como lo es la resistencia defensiva.

Creemos que el labrador medianamente avisado, que lea estos ú otros parecidos trabajos, comprenderá desde luego las ventajas de este medio, y lo pondrá seguidamente en práctica. Pero como la mayoría de la clase labradora es, hoy por hoy, desgraciadamente, muy poco dada á iniciativas, recelosa y poco conocedora de su influencia—no por estar latente menos real—, precisa que alguien la ilustre, la despierte de su pasividad y le trace el camino que debe seguir para la eficaz defensa de sus intereses.

Nadie más indicados para ejercitar esta noble tarea en los pueblos rurales, que las personalidades y organismos directores, como son los Alcaldes, los Párrocos y las Sociedades de labradores. Los Alcaldes convocando á los vecinos á reuniones en la casa del pueblo; los párrocos desde el altar y desde el púlpito; las Sociedades agrícolas organizando meetings y asambleas, pueden ser todos utilísimos á esta causa en la que se ventila el principal elemento de riqueza provincial, ilustrando al labrador en este punto y aconsejándole el medio defensivo que proponemos.

Y auxiliada la voz autorizada de esas personas y organismos, por la Prensa—elemento no despreciable—y por todas las demás clases, es seguro que alcanzará que la actitud de nuestros labriegos ya hoy energética y decidida, llegue al grado de tensión necesario para que adopten los odiosos planes del *trust* constituido.

Este es, por de pronto, el fin que debe perseguirse con el medio provisional de resistencia á la venta. Pero al mismo tiempo deben planearse otros medios

INFORMACION DE EL PROGRESO

Servicio telegráfico

definitivos de defensa, que no solo solucionen el peligro actual que ofrece la sociedad de exportadores, sino el que, en el porvenir puedan presentar explotaciones análogas.

A esos médicos, que son la exportación directa por el labrador, y el envío de carnes, a los mercados, consagraremos espacio en los próximos números.

Y en otro lugar de su número escribe el mismo colega:

«La propaganda contra el sindicato de exportadores, va cundiendo entre la clase labradora, que se apresta a la defensa con actividad y entusiasmo.

En Foz hanse asociado los labradores, acordando enviar por su cuenta las reses a Madrid; y el próximo lunes pasará por aquí la primera remesa, que llenará dos vagones.

En la misma villa se instalará dentro de breves días una báscula para el peso del ganado y fijado por la asociación de labradores el precio del kilo bruto, ese será el precio regulador en las ferias del ayuntamiento; y si a él no quisiesen sujetarse los compradores, se exportará directamente a Madrid ó Barcelona.

¡Bien por los de Foz!

Véase, ahora, en que términos se expresa *La Voz de Mondoñedo*:

«El acuerdo tomado por el *trust* de tratantes de ganado vacuno en nuestra provincia, ha sufrido ya sus efectos produciendo una depreciación, no solo en las reses mayores, sino en las terneras, que algunos hacen ascender á cincuenta pesetas por cabeza.

La alarma entre los labradores de nuestra comarca, esencialmente ganadera, es grande, y apesar de la resistencia y pasividad que aquí se nota para toda clase de sociedades, oyen aquellos con interés y con agrado lo que se les dice sobre constitución de otro *trust* de productores que contrarreste y acabe con esa plaga de intermediarios, en cuyas manos se queda la mayor parte del esfuerzo del agricultor y cuyos manejos contribuyen al encarecimiento de la carne en todos los centros de consumo, al extremo de que este artículo de primera necesidad, solo está al alcance de las clases privilegiadas.

En esa nueva Sociedad era en lo que había que pensar con firmeza, para llevarla á la práctica en forma que por las personas que la constituyesen y por el capital con que se suscribieran los asociados, ofreciese garantías bastantes para resistir la lucha tenaz, que desde luego se ha de entablar con los que actualmente, y á tan poca costa explotan un negocio altamente reproductivo.

Por ahí debieran, á nuestro juicio, dirigirse los esfuerzos de todos, pues que la abstención de vender ganado durante un plazo más ó menos largo, acaso no pueda conseguirse, ya porque no lo consienta el estado económico de la mayor parte de la población rural, ya porque la pertinaz sequía, que sufrimos desde el verano, ha privado de forrajes al labrador, que se ve forzado á desprenderse de sus reses, por imposibilidad de mantenerlas.

Si así no se hace; si á un *trust* no se opone otro *trust*; y á una compañía y confabulación de tratantes otra sociedad de productores que directamente coloque sus ganados en las grandes poblaciones que lo solicitan, el quebranto de nuestra riqueza ganadera será irremediable, y la emigración se ensanchará hasta límites incalculables.»

POR GALICIA

CORUÑA

El número agraciado con el segundo premio del último sorteo de la Lotería Nacional, que es el 3.655, fué vendido en la administración de la calle de Sánchez Bruga, á cargo de D. Fernando Mera, y hace ya mucho tiempo que está abonado.

Pretendimos—dice *El Noroeste*—que el Sr. Mera nos dijese quienes son los afortunados mortales poseedores del billete premiado, pero no hemos podido arrancarle una palabra.

Lo que por otros conductos ha logrado averiguar el repórter es muy poco. Que dos décimos los adquirió D. Antonio Losada, hermano del dueño del *Hotel Continental*, quien cedió uno de ellos á su pariente D. José Losada; y que medio billete lo posee un señor, cuyo nombre se ignora, el cual está abonado á ese número desde hace muchos años sin que hasta ahora hubiese salido premiado con nada que pudiera llamarse decente.

Faltan aún dos décimos, cuyo paradero se desconoce también y acerca de los cuales nos aseguró el lotero que no sabe quien los posee.

Lo que se sabe es que dos dependientes de la Cooperativa militar y civil tienen participación en el premio.

FERROL

Afirmase que después de que S. M. el Rey haga en Santiago la ofrenda del Apóstol, irá á Ferrol.

Agrégase que hará el viaje desde Villagarcía, embarcando allí en el yate *Giralda*, que desde este arsenal irá á buscarlo.

Los comandantes y algunos oficiales de los cruceros alemanes surtos en el puerto del Ferrol acompañados del alcalde y del vicecónsul de dicha nación, hicieron una excursión al campo, llegando hasta Fene.

Mostráronse encantados de la campaña. Por la noche asistieron al baile celebrado por el *Casino* en el teatro, donde fueron obsequiadísimos.

Concurrió á un asalto que en su obsequio verificóse en *La Piña*.

En uno de los dos cruceros, convidados por la oficialidad, comieron el alcalde señor Fernández Gil y el cónsul Sr. Antón.

DESDE VALLADOLID

EL MITIN DE HOY

(De nuestro corresponsal especial)

Valladolid 1.º-21'40.

Acaba de celebrarse el mitin organizado en esta capital para poner término á la campaña de los bloqueos. El teatro ofrecía un aspecto deslumbrador.

Todas las localidades, las galerías, los pasillos, estaban invadidos y atestados de público.

En los palcos y en muchas butacas, muchas señoras.

El Sr. Moret ocupó el sillón presidencial, sentábase á su derecha el señor Alba y á la izquierda el Presidente del Círculo liberal vallisoletano.

Habla el Sr. Alba

Comenzó encomiando la importancia del acto que iba á realizarse.

Hizo un hermoso párrafo diciendo que en Valladolid esta una divina cantera donde los artifices de pueblos pueden extraer materiales para edificar una nación nueva.

Castilla añadió es la que puede señalar el camino de nuestra rehabilitación.

Saludó después á los asistentes forasteros citando especialmente á los Sres. Canalejas, Melquiades Alvarez y Gasset.

Dijo después que no mentaba al Sr. Moret por que no necesita ser presentado, don le quiera que se encuentre es reconocido, como adalid esforzado de nuestras libertades, como un viejo revolucionario, como el de siempre, como el avance de la democracia. (Grandes aplausos.)

Discurso de Moret

Seguidamente levantábase el Sr. Moret y una salva atronadora de aplausos resuena largo rato.

Comienza el ilustre jefe del partido liberal, su discurso, visiblemente emocionado.

Empieza diciendo con frases sentidas que nadie como Valladolid le consoló en los momentos de infortunio por que acaba de atravesar con las manifestaciones que se le tributaron al pasar por esta capital con el cadáver de su esposa.

Recoge y hace suyas las frases del Sr. Alba referentes á Valladolid y dice:

A Castilla vengo para dar una respuesta. Cuando hablé en Zaragoza hice lo para todo el país sin consultar á mis amigos políticos más allegados dirigiéndome á todas las izquierdas.

Aplauda la campaña realizada en los mitines celebrados por los elementos del bloque, que ahora tócale resumir.

Dirige un ruego á los Sres. Canalejas y Melquiades Alvarez y á todos los demócratas y republicanos para que se reúnan en Valladolid sellando en pacto solemnisimo la alianza liberal.

Alude á lo ocurrido en varios mitines, que ció motivo á que se dijera que el bloque era una alianza sospechosa á las instituciones, especi esta propalada por quienes tratan como les parece conveniente para ir entre sí del brazo, por quienes atacaron á la patria y atacan constantemente á la libertad.

Lee después un resumen de las conclusiones acordadas en los mitines, analizándolas y expresando su juicio de que son absolutamente gubernamentales.

Afirma que esas conclusiones significan que los liberales quieren vivir con la libertad, esparciéndola por todas partes.

En todo el mundo civilizado, continúa diciendo, educase al pueblo con discursos y de mí, sé decir que por fiero las ovaciones espontáneas de los mitines, á todos los aplausos que puedan arrancar con mis discursos en el Parlamento.

Defiende la inteligencia con los republicanos, pidiéndoles aplacen toda discusión sobre la forma de Gobierno, y diciéndoles que pueden ayudarle sin abdicar de sus convicciones, porque todos coincidimos, todos encontramos—añade—por nuestro amor á la libertad, frente á la masa negra que avanza; opongamos á esa masa negra, la masa roja, liberal, exclama. (Ovación.)

Explica después la Constitución de los partidos liberal e inglés é italiano, recordando que los republicanos italianos ayudaron á Cavour, y toma de este auxilio, pretexto para cantar un himno hermoso, á la unidad italiana y á Garibaldi.

Evoca después la historia de los liberales de Hungría.

Recuerda el ejemplo de D. Nicolás Rivero y de Martos, que prescindie-

ron de la forma de Gobierno, para apoyar la obra de la revolución.

Recuerda también cuando Castelar, prestó su ayuda poderosa á la democracia monárquica, naciendo por virtud de aquella alianza el sufragio universal. Ahora, dice, puede nacer la suprema libertad religiosa.

Confía en que el país y la opinión, ayudarán para conseguir este ideal.

Manifiesta que quiere el poder para cumplir este programa, y que lo quiere consiguiéndolo en hombros de la opinión.

Habla de ciertos atavismos en las relaciones de los partidos y los reyes, atavismos que hacen olvidar á los liberales el camino recto para conquistar con la opinión pública el poder.

Expone que la monarquía, para que sea irresponsable, es necesario que sea extraña en absoluto á los movimientos de los partidos políticos. El Rey tiene que ser como la manivela de una máquina que se limita á registrar los deseos de la opinión.

No es preciso ser cortés—añade—para ser fieles al Rey.

Habla del destronamiento de Isabel II, diciendo que los realmente irresponsables fueron los que la condujeron, adulando, á los errores. (Canalejas y Melquiades, aplauden.)

La responsabilidad de los hombres políticos y de los partidos, hécese efectiva, poniéndose en contacto con los pueblos.

Solo de este modo se puede gobernar con fuerza, con derecho y con honor para la corona.

De otra suerte dejaríamos de gobernar porque es nuestro principal deber el respeto á la opinión.

Fuimos declarados incompatibles con la Iglesia por los prelados.

Persigúenosotomandonos por enemigos de la religión y es preciso salir de esta situación confusa, aclararla, para lo cual no hay mejor que recordar que cuando los fariseos quisieron perder á Cristo entregándole una moneda, Cristo contestó: «Dad al César lo que es del César; á Dios lo que es de Dios» y he ahí lo que pretendemos nosotros, exclamó, terminando sacar de la Iglesia cuanto corresponde al Estado. (Ovación.)

Canalejas y Melquiades

Hablando con ellos

Valladolid 2'10.

He tenido ocasión de hablar después de celebrado el mitin con los señores Canalejas y Melquiades Alvarez.

Mostráronse reconocidos al recibirme que el pueblo de Valladolid les tributó y satisfechos del discurso del Sr. Moret.

El Corresponsal.

La crisis

Consejo en Palacio

Madrid 1.º-14'25.

Acaba de celebrarse Consejo de Ministros bajo la presidencia de Su Majestad el R. y.

El Sr. Maura, al salir, manifestó que habían tratado de la dimisión del Sr. Primo de Rivera, dimisión que fué admitida.

Dijo también que habíase nombrado para sustituir al Sr. Primo, el General Linares.

Afirmó que como es natural contaba con la aceptación de éste quien juraría el cargo esta misma tarde.

LAS CORTES

Madrid 1.º-22'30.

CONGRESO

Sesión de ayer, 1.º de Marzo

A las tres y media de la tarde el presidente Sr. Dato abre la sesión.

El Sr. Benítez de Lugo, pide que se cuente el número de diputados.

Hecho el recuento resulta que no hay número suficiente para poder celebrar sesión.

Y se levanta ésta.

SENADO

Sesión de ayer, 1.º de Marzo

Abrese la sesión á las cuatro menos cuarto.

Preside el Sr. Azcárraga.

El Sr. Rodríguez, pregunta al Gobierno si es cierto lo que afirma la prensa de que se ha planteado la crisis.

El Sr. Rodríguez Sampedro, contesta que esta tarde á primera hora ha sido aceptada la dimisión que presentó el Ministro de la Guerra Sr. Primo de Rivera.

El Sr. Rodríguez, manifiesta que el Gobierno no ha guardado al Senado las consideraciones debidas no comunicándole la crisis.

Añade, que ésta se hallaba planteada desde el sábado último.

El Sr. Sampedro, trata de disculpar el proceder del Gobierno.

Dice que el Sr. Maura proponiase venir á la Cámara á comunicar el cambio de un ministro, que es lo único que ha ocurrido, pero que no pudo hacerlo porque ocupaciones urgentes relacionadas con las funciones de su cargo se lo impidieron.

Niega que haya habido desatención con la Cámara por parte del Gobierno y afirma que el Sr. Maura acudirá en cuanto le sea posible á explicar la crisis.

El Sr. Rodríguez, no se muestra satisfecho por las palabras del ministro y anuncia una interpelación.

El Sr. Pulido, pregunta si son ciertos los sucesos de que habló la prensa como ocurridos en la Cárcel Modelo desde el día 18 al 24 del mes último.

El Marqués de Figueroa, contesta manifestando que en lo sustancial son ciertos los relatos de los periódicos.

El Sr. Pulido, anuncia una interpelación, y la esplana en el acto.

Comienza encomiando la labor del director de la Cárcel Sr. Salilla, al calificar de antropólogo eminente, reconocido como tal en el extranjero.

Habla de las dificultades que la labor del Sr. Salillas, inspirada en un nuevo concepto del derecho penal y de la naturaleza del delincuente, tropieza con el elemento tradicional rutinario, que representan en nuestras cárceles y presidios, los empleados.

Dice que lo ocurrido en la Cárcel Modelo, es una manifestación de la lucha entablada entre esos dos regímenes correccionales.

Expresa un temor de que esa lucha pueda tener fatales consecuencias, teniendo en sangre las galerías de la Cárcel, si el intento de atentado que con la complicidad de un empleado, se fraguó contra el Sr. Salillas, queda impune.

De haberse realizado aquel atentado, exclama, los mismos presos de la Cárcel, hubieran colgado al inductor, el empleado aludido.

Termina pidiendo que se modifique el sistema penitenciario.

El Sr. Marqués de Figueroa, manifiesta que el Sr. Presidente de la Audiencia provincial, está instruyendo el oportuno expediente.

Dice, que la indole del asunto le obliga á ser poco explícito.

Añade que se han dictado ya, las disposiciones necesarias para que el Sr. Salillas, pueda ensayar en la Cárcel Modelo, el nuevo régimen por dicho señor patrocinado, y que no cree necesario otras nuevas.

El Sr. Pulido, rectifica pidiendo que venga á la Cámara, el expediente que instruye la Audiencia cuando esté ultimado.

El Sr. Calvetón, insiste en las manifestaciones del Dr. Pulido, y pide una acción rápida, por virtud de la cual salgan de la Cárcel de Madrid, cuantos empleados no deban prestar servicio en ella.

Contesta Figueroa, é interviene el Sr. Aramburo.

Reunión de secciones

Carreteras.—La pensión á la viuda de Zorrilla

Después del debate sobre los sucesos de la Cárcel Modelo, el Senado se reunió en secciones, nombrando Comisiones, que han de entender en varios proyectos de carreteras, y autorizando á la lectura de la proposición para otorgar una pensión á la viuda del poeta D. José Zorrilla.

Maura y Linares en Palacio

Conferenciando con el Rey

A las cinco de la tarde estuvieron en Palacio el Sr. Maura y el General Linares.

Este juró el cargo de Ministro de la Guerra.

Después y en unión del Sr. Maura conferenció con S. M. cerca de media hora.

Linares enfermo

El nuevo Ministro de la Guerra inmediatamente de salir de Palacio se trasladó á su domicilio.

A los periodistas que trataron de interrogarles les manifestó que no podía atenderles por sentirse indispuerto.

Se posesionará mañana

A pesar de haberse negado á hablar con los periodistas el General Linares, sábese que mañana (hoy) se posesionará del cargo de Ministro de la Guerra.

Créese que el Sr. Primo de Rivera acudirá al Ministerio para dar la posesión al sucesor.

El Rey á Sevilla

Salida de Madrid

Momentos después de haber reci-

bido la visita de los Sres. Muura y Linares S. M. el Rey, salió nuevamente para Sevilla.

El General D'Amade

Su llegada

Esta tarde según estaba anunciado llegó el General D'Amade.

Pasó el día en Toledo visitando los monumentos que atesora la histórica ciudad.

Mañana será recibido en Audiencia por la Reina madre.

De Messina

Más terremotos

Recíbense noticias de Messina participando que háase sentido treinta nuevas sacudidas.

Fueron fortísimas y algunas de larga duración.

Casi todos los edificios que aún se conservaban en pié y que estaban resentidos por las sacudidas anteriores, derrumbáronse.

El pánico que se produjo fué enorme costando gran trabajo contener á los soldados de la guarnición, quienes aterrados pretendían huir á la desbandada.

La cuestión de Oriente

El ejército servio

Comunican de Belgrado, que han sido llamadas á filas las reservas ante el temor de una ruptura de hostilidades con Austria.

Los montenegrinos

En la frontera

Otras noticias aseguran que el ejército montenegrino que ha sido puesto en pié de guerra, se halla actualmente en la frontera, dispuesto para entrar en operaciones á la primera noticia de un rompimiento definitivo con Austria.

De política

Conferenciando con Maura

Los Sres. García Prieto y Fernández Latorre, acompañando á las comisiones del litoral cantábrico que han ido á Madrid con objeto de hacer gestiones en contra del impuesto del tonelaje, han visitado al Sr. Maura, sosteniendo con él una detenida conferencia.

Ignórase el resultado de ésta.

Una visita á Montero

Los comisionados de los puertos han visitado asimismo al Sr. Montero Ríos.

Desconócese hasta ahora lo que éste ilustre hombre público ha manifestado á las comisiones de referencia.

El mitin de Valladolid

Llegada de Moret

Recíbense noticias de Valladolid dando cuenta de la llegada del Sr. Moret y sus acompañantes.

Al entrar en agujas el tren que les conducía, tributóseles una ovación estruendosa.

Era difícilísimo atravesar entre la mechedumbre que se había aglomerado para recibir al insigne jefe del partido liberal.

Las ovaciones repitieronse sin cesar.

En el hotel

El recibimiento que se les tributó en el hotel de Francia, fué sumamente entusiasta.

Esperábase un gentío inmenso, que á su llegada, les vitoreó con entusiasmo.

El Sr. Moret, á su llegada, abrazó efusivamente al Sr. Alba.

En todas las estaciones del tránsito, especialmente en la de Medina del Campo, fueron ovacionadísimos los oradores.

Al teatro

Después de recibir á las autoridades el Sr. Moret, marchó al teatro Calderón, en el cual entró á las seis menos cuarto, siendo recibido con una ovación delirante.

Calculáse que había en dicho teatro unas 4.000 almas.

De Barcelona

La Capitanía General

El Sr. Maura ha manifestado que en cuanto á la Capitanía General de Cataluña, resolverá el General Linares.

De ingeniería

Nombramientos

Madrid 1.º-22'45.

Han sido firmadas las Reales Ordenes, nombrando Inspectores Generales de Caminos Canales y Puertos á

D. Recaredo Jhagon y D. Alfredo Alvarez.

Jubilado al Inspector General de Ingenieros de Montes, D. José Sanz, y sustituyéndole D. Rafael Brenosa.

Concediendo la Gran Cruz del Mérito Agrícola al Sr. León y Laguna, y encomiendas de la Gran Cruz, á don Roque Berger, D. Anselmo Torrents y D. Antonio Lizabe.

Disponiendo que el Ingeniero Agrónomo, D. Augusto Echevarría, cese en el cargo de Delegado de España en el Instituto Internacional permanente de Roma.

Sanción Real

Varias Leyes

Han sido llevadas á la sanción real varias Leyes, entre ellas una concediendo el bronce para la estátua que habrá de erigirse á D. Benigno Quiroga Ballesteros.

También han sido firmados algunos ascensos en el cuerpo de Inválidos, y varios proyectos de carreteras.

Para Cataluña

El Capitan General

Considérase probable el nombramiento de Castellni, para Capitan General de Cataluña.

Movimiento de tierras

Trenes detenidos

Entre las estaciones de Oropera y Benicasim, hállase detenido el tren expreso, á consecuencia de un movimiento de tierras.

Los viajeros han tenido necesidad de trasladarse á otro tren.

En el Senado

Actas aprobadas

La Comisin de actas del Senado, aprobó los dictámenes de las actas de los senadores Sres Herrero y Marqués de Santa María, los cuales han jurado sus cargos.

La "Gaceta"

Inspectores de Sanidad

Madrid 2-2'50.

La Gaceta de hoy publicará un decreto anunciando las bases para la provisión de la plaza de Inspector de Sanidad exterior.

En el concurso se exigirán las condiciones siguientes:

- 1.ª Tener el título de Dr. en Medicina, y
- 2.ª Llevar 15 años de ejercicio de la profesión, lo cual es después incompatible con el cargo.

Agresión á Falliers

Condena

Mathie agresor de Falliers ha sido condenado por el tribunal á cuatro años de prisión.

En Valladolid

Los del mitin

Como ya se dijo en esta sección en días anteriores, el Sr. Moret con los diputados y senadores que le acompañan, irán después del banquete á Simancas con el objeto de visitar la Biblioteca.

El miércoles regresarán á Madrid.

Nombramientos

De Infantería de Marina

Se nombró jefe del segundo regimiento de Infantería de Marina, al Coronel Obregón.

Capellanes

Ascendiendo á cura de departamento el Capellán Mayor D. Viceito Torres, á este puesto D. Benito Martínez y á Capellán segundo D. Matías Breza.

Dimisión

Inspector de Sanidad

Le fué admitida la dimisión del cargo al Inspector general de Sanidad.

Indícanse á varios para ocupar la vacante que reunen las condiciones que para el cargo se exigen.

La vacante se provea por concurso y se fijan las circunstancias del que deba ser nombrado.

Para Ecija

Elecciones

Se señala el día 28 de este mes para la elección de un diputado por el

distrito de Ecija de la provincia de Sevilla.

Para Barcelona

Plano de ensanche

Se aprobó la reforma introducida en el plano de ensanche de Barcelona.

Varios expedientes

Se resolvió favorablemente el expediente de arrendamiento de un local para oficinas del cuerpo de Seguridad de Granada. Igualmente otro respecto de la instalación de las oficinas de La Gaceta en la calle del Carmen de Madrid y por último se autorizó la adquisición directa, sin las formalidades de subasta, de aparatos de desinfección y material sanitario para el parque civil.

(Ultima hora)

De Toledo

Nombramientos

Madrid 2-3'10.

Ha sido nombrado vicario capitular de la Catedral de Toledo, el Padre Miguel Paya y Administrador de la Diócesis D. José Rizo.

El Cardenal Sancha

Los funerales

Madrid id. id.

Han resultado solemnísimos los funerales celebrados por el Cardenal Sancha.

A Algeciras

Visita régia

Madrid id. id.

Sábase que S. M. D. Alfonso visitará en breve plazo á Algeciras.

Es allí esperada la visita del Rey con verdadero entusiasmo.

Atentado salvaje

Viajeros en peligro

Madrid id. id.

Cerca de la Estación de Maismon ha sido tiroteado un tren de viajeros por una caravana de húngaros.

Estos fueron detenidos, después de haberse confesado autores del hecho.

LA BOLSA

COTIZACIONES DE AYER

Fondos públicos

| | |
|--|--------|
| 4 por 100 perpétuo interior fin corriente. | 87'15 |
| Diferentes series. | 88'35 |
| Amortizable al 5 por 100 al contado. | 102'65 |

Acciones

| | |
|-----------------------------------|--------|
| Banco de España. | 443'00 |
| Compañía Arrendataria de Tabacos. | 394'00 |
| Altos Hornos. | 00'00 |
| Resineras. | 29'00 |
| Azucareras preferentes. | 107'25 |
| id. ordinarias. | 40'25 |
| id. obligaciones. | 103'90 |

Cambios

| | |
|-------------------------|-------|
| París vista (francos). | 11'45 |
| Londres vista (libras). | 28'11 |

LUGO

Habiéndose extraviado en la tarde de ayer entre el Gobierno civil y la Catedral unos impertinentes de concha, se ruega á la persona que los haya encontrado, los entregue en esta redacción, en donde se le gratificará.

De Monforte participan que el sábado aparecieron los tejados cubiertos de nieve. Los montes próximos también se veían completamente blancos.

Por lo que á Lugo respecta, durante todo el día y toda la noche del sábado, ha nevado á intervalos, pero sin que llegase á cuajar en las calles.

El termómetro ha experimentado una ligera subida, lo cual hace esperar que mejore el tiempo, si quiera sea por unos días.

Anteayer ha debido tomar posesión del Deanato de la Catedral de Mondoñedo, el que hasta hace pocos días fué Penitenciario de la misma, D. Gervasio Rodil Osorio.

El comandante general del apostadero de Ferrol, previo informe del auditor, ha aprobado la sentencia dictada por el Consejo de guerra que hubo de constituirse para ver y fallar la causa seguida contra el práctico del puerto de Ribadeo D. Francisco García Vior, por la varada del vapor *Arraiz*.

En dicho fallo se absuelve libremente al expresado práctico, con todos los pronunciamientos favorables, habiendo sido por tanto repuesto en el ejercicio de su cargo.

Dicen de Ribadeo, Mondoñedo, Viveiro, y otros pueblos de la provincia que han resultado bastante animados los carnavales, respondiendo el bullicio y la algazara que en todos ellos reinaron durante esos días á las esperanzas y á los propósitos del elemento joven.

Según nuestros informes proyectase entre varias personas de esta capital realizar una montería en términos de la Baleira, á cuyo fin, y cumpliendo lo dispuesto en la vigente ley de caza, solicitaron la autorización necesaria al efecto.

Con agrado hemos oído que se proyectaba construir dos hermosas casas en el solar que existe frente al Teatro-Circo y como quiera que ésta sería una mejora importante, celebraríamos muy de veras se llevase á la práctica.

Ayer á salido para Becerreá, después de pasar unos días en esta capital, el Secretario de aquel ayuntamiento D. Constantino Prieto acompañado de su Señora y hermana política.

Ayer debió celebrarse en Riotorto un mitin solidario, en el que habrán tomado parte los Sres. Sanz y Fradaille, comisionados por el centro solidario de la Coruña.

Los solidarios de la Coruña proyectan celebrar en Lugo, el día 21 del corriente mes un mitin de propaganda.

Nos comunican de Monforte que no se recibe allí con puntualidad debida nuestro periódico.

No comprendemos la causa de esto, si bien, como nuestro comunicante afirma, debe ser debido á defectos inveterados en el servicio de aquella administración.

Llamamos acerca de esto la atención del Sr. Administrador principal de la provincia, en la seguridad de que adoptará alguna medida, tendente á remediar perjuicios que esto causa.

Una de las noches últimas ha sido derribado un cierre de una finca del honrado Labrador D. Andrés Sánchez conocido por Lopo, y vecino de Santiago de Piugos, en la extensión de más de 100 metros. Sospechóse que los autores de la salvajada sean los vecinos del Andrés.

Dícese que será nombrado Teniente Fiscal de esta Audiencia el que lo es de la de Avila D. Juan Pla Sanpedro. Celebraríamos se confirmase la noticia por tratarse de un querido comprovinciano.

Durante la Novena de los Dolores predicará, en el templo de la Soledad, el elocuente orador sagrado P. Capuchino Fray León de Santibaña.

Ha dado á luz con toda felicidad un robusto niño la distinguida esposa de nuestro querido amigo D. Victoriano de Azcárraga. Que sea enhorabuena.

Ayer se celebró el cabo de año de la señora D.ª Encarnación Pardo de Castro Pita, á cuyo acto asistió un numeroso y selecto público. Reiteramos nuestra enhorabuena á su distinguida familia.

Ayer ha llegado de la Coruña la distinguida esposa de nuestro particular amigo, el general D. Abelardo Arce y Baul, acompañada de su hijo D. Juan. Que sean bienvenidos.

Salió ayer para la Coruña, con objeto de incorporarse al regimiento de Isabel la Católica, el médico militar D. Gerónimo Sal, hijo de nuestro estimadísimo amigo, el ilustrado médico municipal, D. Serafin.

El domingo último celebraron Junta general las conferencias de San Vicente de Paul, durante la cual dirigió la palabra el elocuente orador sagrado y Secretario de Cámara del Obispo de esta diócesis, D. Manuel Lago y Somoza.

De regreso de la Coruña, hemos tenido el gusto de estrechar la mano de nuestro querido amigo y colaborador, el ilustre Procurador de Chantada, D. Darío Rodríguez Fernández, que sale hoy para

dicho pueblo, acompañado del rico propietario D. Antonio Vázquez García de Taboada.



Todas las misas que se celebren en la Iglesia de los RR. PP. Franciscanos, en los días 3 y 4 de Marzo, serán aplicadas en sufragio de los Señores

Don Manuel Arias Rodríguez

Que falleció en Monforte el 17 de Julio de 1907 y por su esposa

Doña Amalia Méndez Gayoso

Que falleció el 8 de Marzo de 1885

(D. E. P.)

Sus hijos ruegan á las personas de su amistad que se dignen recomendarles á Dios y asistir á alguna de las misas, por cuyo señalado favor les vivirán eternamente agradecidos.

SECCION RELIGIOSA

Santos d' hoy.— Los Santos mártires Jovino Basilio, en Roma, en la vía Latina, martirizados, siendo emperadores Valeriano y Galileo.

San Simplicio, papa y confesor en Roma.

San Ceada, en Inglaterra, obispo de los mercios y de los lindifarnenses, de cuyas esclarecidas virtudes hace mención el venerable Beda.

Tip. de El Progreso, Manuel Becerra, 6

EN LUGO

Gran rebaja en la carne fresca de ternera

Desde el 11 del corriente y en los puestos de la Plaza de Abastos á cargo de José M. Yañez, Pedro Valín, Manuel Rodríguez Somorrosto, Herminio Fernández, Victoria Fernández, Gerardo Vila, Carmen Carreira, Remedios Sánchez y Natividad López, se expenderá carne á los precios siguientes:

| | |
|---------------------------|-----------|
| Kilo de carne sin hueso. | 1'90 pts. |
| Id. de id. con id. | 1'30 id. |
| Id. pecho, falda y ahuja. | 0'90 id. |

Rebaja de los precios actuales, 30 céntimos en kilo.

VENTA

A voluntad de su dueño se vende la casa núm. 68, de la calle de la Ruaneva, con la huerta unida.

D el precio y titulación enterarán en la Notaría del Sr. López Rúa.

Sociedad Aluminado Eléctrico de Lugo

Habiéndose acordado por la Junta general de esta Sociedad repartir un dividendo de 40 pesetas por acción, equivalente al 8 por 100 del capital, pueden los Señores Accionistas percibirlo en las Oficinas de la misma (Manuel Becerra, 4), desde el día 22 del corriente en adelante, de diez á una de la mañana, d bien lo presentar facturados los cupones correspondientes al año 1908, números 24 y 25. Se deducirá de la in lica la suma el impuesto de utilidad de 3'10 por 100.

Lugo, Febrero 19 de 1909.—El Presidente, *Victoriano Sánchez Lata*.

A. PITA, Cirujano-Dentista

Por la Universidad de Madrid Santo Domingo, 2, principal.-LUGO

Modernos sistemas de dentaduras económicas, sumamente cómodas é higiénicas.

Dentaduras en oro y caoutchouc combinados, de dureza, comodidad y masticación admirables.

Restauraciones de los huesos de la cara por el método del Dr. Delair, de París.

Modernos procedimientos de anestesia general y local, con los cuales se hacen absolutamente sin dolor las extracciones y demás operaciones quirúrgicas de la boca.

Coronas de oro, dientes á pivot, orificaciones, incrustaciones y obturaciones de platino y esmalte, sistema americano.

Horas de consulta y operaciones: De nueve á doce mañana y de dos á cinco tarde.

La Clínica de este especialista consta de dos gabinetes de operaciones, que son la última palabra de la moderna Odontología, con un instrumental rigurosamente desinfectado y cuenta con la cooperación del Señor D. Eloy Pedreira, Odontólogo, Ex-alumno de la Escuela especial de Odontología de San Carlos de Madrid.

Eléctrica Lucense

No habiéndose reunido número suficiente de Señores Accionistas para la celebración de la Junta general ordinaria que estaba anunciada para el día 1 de ayer, para la aprobación del Balance, lectura de la Memoria y renovación parcial del Consejo, según lo dispone el artículo 14 de los Estatutos, se convoca nuevamente á los Señores Accionistas para el día 5 del corriente, á las 6 de la tarde, en su casa Central.

Lugo 1.º de Marzo de 1909.—El Presidente, *José Carro*



LA SEÑORA

Doña Teresa Curiel García

HA FALLECIDO

EN SU CASA DE BECERREÁ EL 26 DEL ACTUAL

R. I. P.

Sus nietos D. David, D. Teolindo, D. Eduardo, D. Ignacio, D.ª Teresa y D. Pedro López Núñez; nietas políticas D.ª Balbina Barrera Cortés y D.ª Sara Soto Gómez; hermana D.ª Sabina Curiel García; hermano político D. Ramón Abuin Llamas; sobrinos, primos y demás parientes,

Al dar á sus amigos conocimiento de tan sensible pérdida, le ruegan se sirva encomendar á Dios el alma de la finada, por lo cual le quedarán siempre agradecidos.

Becerreá, Febrero de 1909.

El Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo de esta diócesis, se ha dignado conceder las indulgencias de su jurisdicción, en la forma acostumbrada.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

| | |
|------------------------|-------------|
| Lugo, un mes. | una peseta. |
| Fuera, un trimestre. | 4 > |
| Idem, un año. | 16 > |
| Ultramar y extranjero. | 9 > |

EL PROGRESO

DIARIO POLÍTICO Y DE INFORMACIÓN

NO SE PUBLICA LOS DOMINGOS

ADVERTENCIAS

Anuncios y reclamos á precios convencionales.

La correspondencia al Administrador D. Laureano Méndez Tato.

No se devuelven los originales.

Redacción, Administración é Imprenta de "EL PROGRESO"—Calle de Manuel Becerra, número 6.—LUGO

SECCIÓN DE ANUNCIOS

MÁQUINAS GRITZNER PARA COSER

Máquinas Vibrantes con movimiento de inversión, que dejan las prendas rematadas.—Máquinas Bobina Central para coser y bordar. Gira-torias para zapateros.

MÁQUINA ROTUNDA GRITZNER para talleres, la más sólida y perfecta de las conocidas hasta el día.—Piezas sueltas y taller con personal competente para reparaciones.—Es gratuita la instrucción del bordado.

Comercio de JOSÉ CARRO CRESPO.—Reina, núm. 11.—LUGO

GRAN BARATO

COMERCIO DE ANTONIO CHAÍN PALLÍN, CALLE DE LA REINA, NÚM. 3

Por fin de estación !GRAN REBAJA DE PRECIOS!

Lanas y pañetes para traje de señora.
Piqué en color y blancos, franelas en lana y algodón.
Colchas, tapetes en paño y yute.
Cortinones, estores, vesillos.
Toquillas y chales en color y negro.

Mantones de felpa y rizo, toallas, ser-villetas.

Lienzos en algodón é hilo, géneros blancos de todas las marcas.

Rebaja especial en géneros de punto,

medias, calcetines, camisetas en lana y al-godón.

Camisas, corbatas, cuellos y puños.
Paños para traje de caballero en color y negros.

Impermeables ingleses garantizados.

ESTA CASA es la que vende mejor y más barato. Sólo du-
ran ocho días estos precios.

NOTA se recibieron dos mil corsés en todas las formas y se
liquidan muy baratos.

Comercio de Chain, Calle de la Reina, núm. 3.—LUGO

LA ESTRELLA

SOCIEDAD ANÓNIMA DE SEGUROS

Incendios, vida, marítimos y paquetes

Dirección General y domicilio: Tetuán, 19.—MADRID

CAPITAL SOCIAL, diez millones de pesetas.—Valores en garantía,
doce millones id.—Reserva de los cuatro ramos,
trece millones doscientos mil id.—SINIESTROS PAGADOS, hasta 31 de
Diciembre de 1907, veintidos millones id.

Depositarios:

| | |
|--|-------------------|
| Banco Asturiano, Industria y Comercio. | 10.000.000 ptas. |
| Banco de Gijón, (capital social). | 10.000.000 id. |
| Banco de Cartagena, (capital social). | 10.000.000 id. |
| Banco Hispano Americano, (capital social). | 100.000.000 id. |
| Total de capital social. | 130.000.000 ptas. |

Según la nueva Ley de Seguros, de 14 de Mayo de 1908, es la Sociedad que ocupa el lugar preeminente en el Seguro Nacional, por haber constituido el 28 de Octubre, el depósito de 700.000 pesetas, que determina el párrafo 7.º, letra A, del art. 2.º de dicha nueva Ley de Seguros, excediendo del máximo. Diríjanse al Subdirector Representante, único en esta capital y provincia.

D. Emilio Serrano Marqués

Plaza del Obispo Izquierdo,

(antes del Castillo) núm. 15.—LUGO

PEDRO RAMON

Ortopédico-Especialista

Alivio, retención y curación de las hernias (quebraduras) y relajaciones; abultamiento y descenso del vientre, dislocaciones de las vísceras abdominales y uterinas, dolores lumbo-abdominales, etc., etc.

Con el privilegiado método Ramón quedó, hace ya años, resuelto el difícil problema del tratamiento radical—NO OPERATORIO Y SIN MOLESTIA ALGUNA—de las hernias (quebraduras) y dislocaciones uterinas. Categórica afirmación, suscrita oficialmente por las Corporaciones científicas, confirmada por miles de éxitos notables y dictámenes de elogio de la Real de Medicina y Cirugía. Los clientes del especialista Ramón olvidan pronto la dolencia; optan, A VOLUNTAD, por el alivio y retención absoluta, ó por la curación radical, obliteración del anillo, con aquella confianza que inspiran laudatorios hechos. Folletos gratis. Despacho: CARMEN, 38, primero, BARCELONA.

Si un día las Reales Academias de Medicina y Cirugía, la Real de Madrid inclusive, con laudatorios dictámenes por unanimidad dispensados á notabilísimas creaciones del ortopédico-especialista D. Pedro Ramón, fueron faro luminoso que guió al paciente por la senda donde había de encontrar el deseado bien, hoy los Médicos de sentimientos humanitarios colaboran á tan altos fines para que á todas partes y á todos los individuos llegue el verdadero remedio, y poner coto á ciertos abusos de viajantes titulados ortopedistas ó médico-ortopedistas y de que son víctimas los herniados y las señoras que sufren afecciones en la región abdominal.

Los pacientes de ambos sexos y todas edades que sufren hernias (quebraduras) y relajaciones; las señoras que sufren abultamiento ó descenso del vientre, dislocaciones de las vísceras abdominales y uterinas ó dolores lumbo-abdominales, se verán libres de molestias, sufrimientos y peligros, usando las privilegiadas especialidades Ramón, y á este fin, los de Lugo y su provincia, deben acudir al Sr. Médico

DON SERAFIN SAL

Consulta: de nueve á diez mañana y de una á dos, y cuatro á cinco tarde.

Ronda de Castilla, 18.—LUGO

FACTURAS para franquicia oficial de la correspondencia

Se hallan á la venta en la imprenta de este periódico, á precio muy económico.

GRAN BAZAR

DE

Vicente Luaces y Compañía

Conde Pallares 9 y Buen Jesús 6.—LUGO

MATERIALES DE CONSTRUCCIÓN

Grandes existencias en bañeras, lavabos, filtros, water-closet, inodoros, cisternas, mosaicos, azulejos, baldosas, tejas, ladrillos, cal hidráulica, cal común, yeso, pinturas, barnices, cristales, aceites, chapote, etc., etc.

CEMENTOS DE LAS MEJORES MARCAS

Precios más económicos que en las demás casas de materiales.

ABONOS QUÍMICOS

Superfosfatos, fosfato de cal mineral, escorias Thomas, cloruro, sulfato y nitrato de potasa, kainita, nitrato de sosa, sulfato amónico, sulfato de hierro (caparrosa) sulfato de cobre, sulfato de cal (yeso).

Ácidos y toda clase de productos químicos para la industria. Análisis de tierras gratuitamente y toda clase de informes y folletos, así como la suscripción también gratuita, á la revista mensual de agricultura *Los Abonos Químicos*. (Agencia de la Sociedad Anónima, Cros, de Barcelona).

Máquinas Agrícolas, Vinícolas, Vitícolas y Avícolas

Especialidad en Trilladoras, Arados, Aventadoras, Guañadoras, Incubadoras, etc. (Representación de varias casas).

Piedras para molinos LA FERTÉ y la DORDONA

Semillas y plantas

Semillas de prados, de flores, de hortalizas, frutales, plantas de jardín y de adorno.—Cepas americanas. Cepas híbridas productores directos.—Consuelta forrajera.—Cuajo y colorante para quesos y manteca, rafia del Japón.

HELIANTI, nueva planta que produce 100.000 kilos de forraje y más de 100.000 kilos de tubérculo, por hectárea.

FERRETERÍA

Herrajes de todas clases, herramientas, loza, cristal, batería de cocina, hierros, camas, hierros viejos, jergones metálicos y baulés, maletas, bicicletas, etc.

Representantes para la provincia de Lugo de la S. A. EL ÁGUILA, de Madrid, Fábrica de Cervezas

LA CONFIANCE

COMPAÑIA FRANCESA DE SEGUROS Á PRIMAS FIJAS
CONTRA INCENDIOS Y EXPLOSIONES

Desde el año 1884 ha pagado por siniestros

110 millones de francos oro

Mandatario general en España: D. G. CHATELAIN

Plaza Cataluña 22.—BARCELONA

Manuel R. Lapela

Cirujano-Dentista

Ofrece sus servicios al público

GABINETE: Obispo Izquierdo, 6.—LUGO

NUEVO CAFÉ COLÓN

Calle de la Cruz

Todas las noches, couplets, chansonnettes y canciones españolas, por la afamada artista

Petite Oliver

acompañada por la renombrada pianista

Doña Petra Villalba

Servicio esmerado.—Excelente café y licores.

LO MAS NUEVO

LO MEJOR Y MÁS BARATO

en tejidos nacionales y extranjeros se encuentra en el comercio de

BENIGNO DE LA MOTA

CALLE DE LA REINA, 5

LUGO

Altas novedades en sedas, lanas, algodones, paños, portiers y confecciones. Géneros para gabanes de caballero y abrigos de señora. Abanicos, armures, alfombras, adornos, calcetines, camisetas, camisas, canas y abrigos de paño y pieles. Mantos y velos para luto. Colchas, cubrecamas, cojines, edredones, cobertores, faldas bajas, vichys, cañamazos, céfiros, organdys, corsés, corbatas, carretes, piqué, encajes, impermeables, mantones, mantas de viaje, pleids, mantelerías, juegos de cama, mantillas, medias, paraguas, stores, cortinajes, sombrillas, visivris. Capas y abrigos confeccionados para señora y niños, de género de los Pirineos. Tapetes, tiras bordadas, toallas de felpa y lemanisco, trajes y abrigos hechos para niños, terciopelos y felpas de seda, visillos, géneros de punto, cuties, forros de todas clases, pañuelos de seda, hilo y algodón, corbatas de piel, de fantasía, linoleums, monogramas, yutes y géneros de tapicería.

GRAN TALLER DE SASTRERÍA

Esta casa tiene la exclusiva para todos sus artículos.

VENTA DE HARINAS DE TODAS CLASES

Benigno de la Mota

REINA, 5 LUGO

CAFÉ MODERNO

Tome V. café del Moderno y se convencerá de su excelente calidad.

Plaza de la Constitución, núm. 9

— LUGO —